

A. Biografi dan Kondisi Sosial al-Zamakhsharī

1. Biografi al-Zamakhsharī

Al-Zamakhsharī adalah tokoh terkemuka di masanya. Ia bernama Abū al-Qāsim Maḥmūd bin ‘Umar al-Zamakhsharī al-Khawārizmī, Jār Allah. Jār Allah menjadi julukan baginya, sebab ia meranatu dalam waktu yang cukup lama di kota Makkah. Al-Zamakhsharī lahir di desa bernama Zamakhshar, salah satu nama desa yang berada di kota Khawārizm pada hari rabu 27, Rajab 467 Hijriah.¹ Al-Zamakhsharī kecil hidup dalam nuansa keluarga yang tekun dan taat beragama. Lingkungan dalam keluarga itulah yang memberikan dorongan besar dalam perjalanan pencarian ilmu. Bersikap lemah lembut pada anak-anaknya menjadi karakteristik ayah al-Zamakhsharī.²

Ibu al-Zamakhsharī adalah orang yang penuh perhatian, lembut hati, dan doanya mustajab untuk anaknya. Dalam satu riwayat disebutkan, suatu ketika al-Zamakhsharī berkunjung ke kota Baghdād. Ia berkumpul dalam majlis ta’lim madzhab Hanafī. Orang-orang yang berkumpul pada waktu itu bertanya pada al-Zamakhsharī penyebab patahnya kakinya. Al-Zamakhsharī menjawab, “Ini adalah sebagian doa dari ibuku. Pada waktu kecil, aku menangkap seekor burung kemudian aku lilitkan benang pada kaki burung

¹ Ahmad bin Muhammad al-Adnadawī, *Ṭabaqāt al-Mufasssirīn*, (al-Madinah al-Munawwarah: Maktabah al-‘Ulūm wa al-Ḥikam, 1417), 172.

² Jār Allah Abū Qāsim Mahmud bin ‘Umar al-Zamakhsharī, *al-Kashshāf ‘an Ḥaqāiq Ghawāmiḍ al-Tanzīl wa ‘Uyūn al-Aqāwīl fī Wujūh al-Ta’wīl*, (Saudi Arabiyah: Maktabah al-‘Abikan, 1418), 1/12.

itu. Burung itu terlepas dari genggamanku. Aku berusaha menangkapnya dan aku dapat menangkap benang yang terlilit pada kaki burung, kemudian aku tarik benang itu hingga kaki burung patah. Ibuku sedih melihat perilakuku yang dianggap menyakiti burung. Pada akhirnya ibuku berkata, “Semoga Allah memotong kakimu sebagaimana kamu telah memotong kaki burung itu.”³

Jika dilihat dari sudut ekonomi, al-Zamakhsharī hidup dalam lingkup keluarga yang miskin. Kondisi ekonomi al-Zamakhsharī yang sederhana dapat terlihat dari sairnya:⁴

..... *..... فيا ليتنى اصبحت مستغنيا

“Wahai Tuhan, seandainya aku menjadi orang kaya raya...”

Sair rintihan hati ini, dapat menjadi sebuah bukti keluhan kehidupan sederhana yang dialami al-Zamakhsharī.

Al-Zamakhsharī wafat pada malam Arafah tahun 538 H. Ia wafat di desa Jurjan sepulangnya dari Makkah.⁵ Mendengar kabar wafatnya al-Zamakhsharī para ilmuwan Islam pada saat itu banyak membuatkan sair kesedihan atas kepergiannya. Di antara sair kesedihan atas kematian al-Zamakhsharī ialah:

³ Abū ‘Abbas Shamsuddin Ahmad bin Muhammad bin Abū Bakar bin Khalkān, *Wafīyāt al-A’yān wa Anbā’ Abnā’ al-Zamān*, (Bairūt: Dār Ṣādir, 1968), 5/169-170.

⁴ Ibid. 8.

⁵ Shamsuddin Ahmad bin Muhammad, *Wafīyāt al-A’yān*. 5/173.

memegang pemerintahan di daerah Khurraṣan hingga Wara' Nahr dalam kurun waktu 160 tahun yang dimulai dari tahun 470-628 H.¹³

Al-Zamakhsharī hidup saat dinasti Khawarizmi dikuasai oleh keluarga Anushtigin. Al-Zamakhsharī mengikuti pemerintahan 3 khalifah dari keluarga tersebut yaitu; Anushtigin (470-490 H), Qūṭb al-Din Muhammad bin Anushtigin (490-512 H), Atsaz bin Muhammad (512-551 H). Hubungan al-Zamakhsharī dengan pemerintahan saat itu dapat dibidang sangat baik, bahkan al-Zamakhsharī sering kali memuji khalifah yang memimpin saat itu.

Jika dilihat dari sudut pandang sosial, al-Zamakhsharī hidup dalam lingkungan yang dipenuhi dengan beragam perbedaan pendapat baik dalam masalah agama, sekte Islam, keyakinan, dan lain-lain. Oleh karena itu, pada masa hidupnya al-Zamakhsharī sering kali terjadi perdebatan yang menimbulkan fitnah dalam urusan agama maupun kehidupan sehari-hari. Sebagai contoh perbedaan pendapat yang sering disikusikan adalah munculnya golongan kebatinan, dan perdebatan Akidah antara dua sekte Islam yaitu al-‘Āshā’irah dan al-Ḥanābilah yang terjadi pada tahun 447 H.¹⁴

Kota kelahiran al-Zamakhsharī termasuk salah satu kota yang diuji dengan beragam perbedaan dan keyakinan pendapat. Namun, kota

¹³ Ibid. 1/5-6.

¹⁴ Abū al-Faraj ‘Abdurrahman bin ‘Alī bin Muhammad Ibn al-Jauzī, *al-Muntazam fī Tārīkh al-Mulūk wa al-Umam*, (Bairūt: Dār al-Kutub al-‘Ilmiyah, 1412), 15/347.

karya al-Zamakhsharī mencapai 50 karya.¹⁶ Sedangkan dalam kitab *Asās al-Balāghah* tercantum 65 total karya al-Zamakhsharī baik yang sampai pada tangan kita maupun yang sudah lenyap.¹⁷

Meski al-Zamakhsharī mengeluarkan banyak karya, namun karya sastra Arab lebih mendominasi. Bahkan dapat dikatakan semua karyanya lebih condong pada kesastraan baik berhubungan dengan Naḥwū, Adab, sair, dan ilmu ‘Arūḍ. Di antara karya-karya al-Zamakhsharī sebagaimana berikut:¹⁸

- 1) *Al-Kashshāf ‘an Ḥaqāiq Ghawāmid al-Tanzīl wa ‘Uyūn al-Aqāwīl fī Wujūh al-Ta’wīl*. Karya tafsir ini yang menjadi topik pembahasan dalam tesis ini.
- 2) *Al-Fāiq fī Gharīb al-Ḥadīth*. Al-Zamakhsharī menyusun karyanya ini dengan menggunakan tartib huruf. Kitab ini dapat dikatakan kurang sistimatis, sebab bagi pencari hadis akan merasa kesulitan. Menurut catatan sejarah, kitab ini selesai ditulis pada tahun 516 H. Kitab ini dicetak di India, Maktab Ḥaidar Abād pada tahun 1324 H. Kemudian disebarkan di Kairo, Mesir pada tahun 1945 M.

¹⁶ Ṣālih bin Gharmullah al-Ghāmīdī, *al-Masāil al-‘Iṭizāliyah fī Tafsīr al-Kahshshāf li al-Zamakhsharī fī Fau’ mā Warad fī Kitāb al-Intiṣāf li Ibn al-Munīr*, (Saudi Arabiyah: Dār al-Andalus li al-Nashr wa al-Tauzī’, 1418), 31.

¹⁷ Abū al-Qāsim Jār Allah Mahmūd bin ‘Umar bin Aḥmad al-Zamakhsharī, *Asās al-Balāghah*, (Bairūd: Dār al-Kutub al-‘Ilmiyah, 1419), 4.

¹⁸ Ṣālih bin Gharmullah, *al-Masāil al-‘Iṭizāliyah fī Tafsīr al-Kahshshāf*, 32-38.

- 3) *Asās al-Balāghah*, kitab ini menjelaskan tentang sastra Arab yang bersangkutan dengan *Isti'ārah* dan *Majāz* secara khusus. Dicitak di Kairo tahun 1299 H dan India tahun 1311 H.
- 4) *Al-Mufaṣṣal fī 'Ilm al-'Arabiyah*, kitab yang membahas Nahwu. Kitab ini ditulis oleh al-Zamakhsharī selama kurang lebih 2 tahun yaitu antara tahun 315-315 H. Kitab ini menjadi perhatian para ahli bahasa Arab, sehingga banyak yang mensharahi kitab ini. Dicitak di Dalhi tahun 1891 M dan Kairo tahun 1323 H.
- 5) *Al-Mustaqṣā fī al-Amthāl*, kamus yang mencantumkan 3461 contoh bahasa Arab dengan metode mengikuti tartib huruf Hijaiyah. Selesai ditulis pada tahun 499. Dicitak di India, Haidar Abād 1962 M, Bairut, Dār al-Kutub al-'Ilmiyah 1977 M.
- 6) *Al-Qiṣṭās fī al-'Arūd*. Selesai ditulis pada tahun 655 H. dicitak di Irak dan Ḥalab pada tahun 1969 M.
- 7) *Al-Amkinah wa al-Jibāl wa al-Miyāh wa al-Biqā' al-Mashhūrah fī Ashār al-'Arab*. Dicitak di Baghdād tahun 1938 M.
- 8) *Masalah fī Kalimah al-Shahādah*, dicitak di Baghdād tahun 1967 M.
- 9) *Qaṣīdah fī Suāl al-Ghazālī 'an Julūsillah 'alā al-'Arsh wa Quṣūr al-Ma'rifah al-Bashariyah*, ditemukan manuskrip di Berlin.
- 10) *Al-Manhāj fī Uṣūl al-Dīn*, terdapat manuskrip di Mandinah al-Munawwarh.

pendapat Hanafi.²¹ Selain itu, Hanafiyah mencantumkan bahwa al-Zamakhsharī termasuk tokoh golongan Hanafi.²²

c. Bidang Akidah

Al-Zamakhsharī tergolong salah satu pembesar dari sekte Mu'tazilah. Hal ini dapat dilihat dari lingkungan al-Zamakhsharī sendiri. Ia hidup dalam lingkungan yang memiliki keyakinan Akidah Mu'tazilah. Al-Zamakhsharī pernah belajar pada seorang yang bernama Abū Muḍar al-Dibbi. Al-Dibbi adalah orang Mu'tazilah, bahkan ia orang pertama yang menyebarkan pemikiran Mu'tazilah di daerah Khawarizm. Selain belajar pada al-Dibbi, al-Zamakhsharī pernah belajar tafsir al-Qur'an pada tokoh Mu'tazilah yang bernama Abū al-Sa'd al-Jashmī. Oleh karena itu, tidak heran jika al-Zamakhsharī menafsirkan al-Qur'an mengikuti pendapat Mu'tazilah.

Dalam kitab *al-Kashshāf* sering kali ditemukan sanjungan al-Zamakhsharī terhadap pendapat Mu'tazilah dan menentang pendapat yang bersebrangan dengan Mu'tazilah, bahkan terkadang al-Zamakhsharī mengklaim orang yang tidak sependapat sebagai orang yang keluar dari agama Islam.²³

²¹ Muhammad Ḥusain al-Dzahabī, *al-Tafsīr wa al-Mufasssirūn*, (Kairo: Maktabah Wahbah, 2000), 1/334.

²² Muhammad bin 'Abdulqādir bin Muhammad bin Muhammad al-Qurshī al-Hanafī, *al-Jawāhir al-Muḍīyyah fī Ṭabaqāt al-Ḥanafīyyah*, (Mesir: Dār Hijr, 1413), 448.

²³ Ṣālih bin Gharmullah, *al-Masā'il al-'I'tizāliyyah fī Tafsīr al-Kahshsāf*, 39-40.

tendensi mufassir dalam menafsirkan ayat-ayat al-Qur'ān.²⁷ Dengan beberapa variabel tersebut *Tafsīr al-Kashshāf* akan diidentifikasi.

1) Sumber penafsiran

Sumber-sumber penafsiran yang dipakai al-Zamakhsharī dalam kitabnya *al-Kashshāf*, meliputi: Pertama, menafsirkan ayat al-Qur'an dengan ayat al-Qur'an lainnya dalam berbagai kesempatan dan dengan sistematika yang berbeda; 1) menafsirkan ayat dengan pendekatan bahasa kemudian diiringi dengan penyebutan ayat sebagai landasannya, 2) kadang-kadang hanya menafsirkannya dengan ayat lainnya 3) dan apabila menafsirkan ayat yang mengandung hukum Fikih, al-Zamakhsharī menyebutkan ayatnya kemudia mencantumkan perbedaan pendapat ulama fikih. Seperti contoh dalam membaca Basmalah. Apakah Basamalah termasuk ayat dari surat al-Fatihah?.

"بسم الله الرحمن" قراءة المدينة والبصرة والشام وفقهاؤها (اتفقوا) على ان التسمية ليست بأية من الفاتحة ولا من غيرها من السور وإنما كتبت للفصل والتبرك بالابتداء بها كما بدىء بذكرها في كل أمر ذي بال وهو مذهب أبي حنيفة رحمه الله ومن تابعه ولذلك لا يجهر بها عندهم في الصلاة وقراء مكة والكوفة وفقهاؤهما (اتفقوا) على انها آية من الفاتحة ومن كل سورة وعليه الشافعي وأصحابه رحمهم الله ولذلك يجهرون بها.

²⁷ Ridwan Nasir, *Memahami Perspektif dan Metodologi Tafsir Muqarin*, (Surabaya: Pasca Sarjana IAIN Supel, t.t.), 14-19.

3) Sasaran dan tartib ayat yang ditafsirkan

Ada tiga pilihan metode bagi seorang penafsir untuk menyajikan penafsiran-penafsirannya terhadap ayat-ayat al-Qur'ān. Pertama, metode *Tahliī* (analitik), menafsirkan ayat-ayat al-Qur'ān secara urut dan tertib sebagaimana dalam mushaf. Kedua, metode *Nuzulī* menafsirkan ayat-ayat al-Qur'ān secara urut dan tertib sesuai dengan urutan turunnya ayat al-Qur'ān. Ketiga, dengan metode *Maudū'ī* (tematik).²⁹ *Tafsīr al-Kashshāf* dari sisi ini, menafsirkan al-Qur'ān secara berurut dari awal surat al-Fātihah hingga akhir surat al-Nās. Kenyataan ini, mengkategorikan metode yang digunakan al-Zamakhsharī adalah metode *Tahliī*.

4) Keluasan penjelasan

Kitab-kitab tafsir yang telah ditulis oleh para ulama bermacam-macam dalam segi keluasan penafsirannya. Ada yang pembahasan tafsirnya panjang lebar (*Iṭnābī*) dan ada yang sederhana (*Ijmālī*).³⁰ *Tafsīr al-Kashshāf*, sekalipun dari sisi bentuk kitab tidak terlalu besar seperti *Mafātīh al-Ghaib*, tafsir ini dari

²⁹ Ibid. 14-19.

³⁰ Ibid. 16. Dalam buku *Memahami Perspektif dan Metodologi Tafsir Muqarin* masih kurang tetap ketika mengistilahkan keluasan penjelasan tafsir. Pada halaman 16 tertulis ada dua model metode penjelasan tafsir, Pertama *Iṭnābī*, Kedua *Ijmālī*. Menurut penulis bahasa yang lebih sesuai adalah *Iṭnābī* dan *Ījāzī*. Jika tidak menggunakan istilah itu, maka bisa menggunakan istilah *Tafṣīlī* dan *Ijmālī*, sebab dalam ilmu Balāghah dijelaskan bahwa sinonim dari kata *Iṭnāb* adalah *Ījāz* dan sinonim dari *Tafṣīl* adalah *Ijmāl*.

bagaimana ia telah memenuhi bumi dan isinya dengan pemikiran kemunafikan dan penentangan. Segala puji bagi Allah yang telah memberikan anugerah pada hamba-Nya yang fakir ini untuk menentang dan menghancurkan pendapatnya, karena pemikirannya tergolong pemikiran ahli Bid'ah.³¹

b. Ibn al-Qoyyim al-Jauzī

Ia memberikan komentar terhadap pemikiran al-Zamksharī ketika menafsirkan surat al-'Arāf ayat 176:

وَلَوْ شِئْنَا لَرَفَعْنَاهُ بِهَا وَلَكِنَّهُ أَخْلَدَ إِلَى الْأَرْضِ وَاتَّبَعَ هَوَاهُ

“Dan sekiranya Kami menghendaki niscaya Kami tinggikan derajatnya dengan ayat-ayat itu, tetapi dia cenderung kepada dunia dan mengikuti keinginannya yang rendah.”³²

Al-Jauzī berpendapat ayat ini diturunkan untuk orang-orang Mu'tazilah.³³

c. Tājudiin al-Subkī

Ia berkata “Ketahuilah sesungguhnya kitab *al-Kashshāf* merupakan kitab yang sangat agung dalam permasalahannya, pengarangnya merupakan tokoh yang ahli dalam bidangnya, namun ia

³¹ Al-Zamakhsharī, *al-Kashshāf*, 1/26.

³² Departemen Agama RI, *Al-Qur'ān dan Terjemahnya*, (Bandung: CV Diponegoro, 2008), 173.

³³ Abū 'Ubaidah Mashhūr bin Ḥasan, *I'lām al-Muwaqqi'īn 'an Rabb al-'Alamīn*, (Saudi Arabiya: Dār Ibn al-Jauzī, 1423), 1/202.

adalah orang yang banyak menciptakan sesuatu yang bid'ah dan terlalu menghina Ahli Sunnah.³⁴

d. Jalāludin al-Suyūṭī

Salah satu karya al-Suyūṭī adalah *al-Taḥbīr fī 'Ilm al-Tafsīr* dalam karya itu menjelaskan tentang kitab-kitab tafsir yang boleh dan tidaknya untuk dikonsumsi. Salah satu kitab yang dilarang untuk dikonsumsi versi al-Suyūṭī adalah kitab *al-Kashshāf* karya al-Zamakhsharī. Alasan al-Suyūṭī melarang mempelajari kitab *al-Kashshāf* adalah kitabnya banyak mencantumkan hal Bid'ah dan menafsirkan ayat-ayat mengikuti keyakinan yang salah. Selain itu, dalam kitab ini juga sering kali menghina derajat Nabi Muhammad dan para sahabatnya.³⁵

C. Biografi dan Kondisi Sosial al-Baiḍāwī

1. Biografi al-Baiḍāwī

Nama penulis tafsir *Anwār al-Tanzīl wa Asrār al-Ta'wīl* ialah Imam al-Baiḍāwī. Nama aslinya adalah Abdullah bin Abū al-Qāsim 'Umar bin Muhammad bin Abī al-Ḥasan 'Ali al-Baiḍāwī. Dia juga populer dengan *Laqab* (julukan) *Nāṣir al-Dīn* dan *al-Qāḍi* dan dengan nama *kunyah* (nama panggilan) Abu al-Khair.³⁶ Al-Baiḍāwī lahir di kota kecil di wilayah selatan

³⁴ Al-Zamakhsharī, *al-Kashshāf*, 1/27.

³⁵ Ibid. 1/29.

³⁶ Yusuf Ahmad Ali, *Al-Baiḍāwī wa Manhajuh fī al-Tafsīr*, (Desertasi, Universitas Ummu al-Qura Makkah), 9.

Negara Republik Islam Iran sekarang, tepatnya, di kota al-Baiḍā' yang masuk dalam bagian propinsi Shirāz. Adapun tanggal atau tahun kelahirannya tidak tercatat oleh para sejarawan. Sekalipun demikian, dapat diperkirakan kalau ia hidup pada abad 7 H, sehingga dapat diperkirakan kalau beliau lahir sekitar awal-awal abad ke 7 atau beberapa tahun terakhir dari abad ke 6. Al-Baiḍāwī wafat pada tahun ke 685 H ada pula yang mengatakan 691 H.³⁷

2. Pendidikan al-Baiḍāwī

Al-Baiḍāwī lahir dan tumbuh di lingkungan keluarga yang memiliki tradisi keilmuan Islam yang kuat dan kokoh. Ayahnya adalah seorang ulama. Sejak kecil, ia belajar ilmu pengetahuan kepada ayahnya dan para ulama pada waktu itu. Kemudian ia bersama ayahnya bertransmigrasi ke kota Shirāz yang pada waktu itu penuh dengan para ulama.³⁸ Kesempatan berada di kota ini tidak disia-siakan olehnya. Dengan penuh semangat, ia banyak menimba ilmu pengetahuan keislaman di kota Shirāz. Di antara ulama-ulama yang menjadi gurunya adalah:

- a. Ayahnya sendiri.
- b. Shaikh Muhammad al-Kahtā'i al-Ṣūfi, tokoh ini adalah guru dan panutan al-Baiḍāwī dalam masalah ibadah dan zuhud.

³⁷ Tājuddin bin 'Ali bin 'Abd al-Kāfi al-Subkī, *Ṭabaqāt al-Shāfi'iyah al-Kubrā*, (Saudi Arabiyah: Dār al-Hijr, 1413), 8/155.

³⁸ Yusuf Ahmad Ali, *Al-Baiḍāwī wa Manhajuh fi al-Tafsīr*. 10-11.

- c. Naṣīruddin al-Ṭūsi, ia sangat menguasai ilmu filsafat, di antara karangannya yang monumental adalah sharah atas kitab *al-Ishārāt wa al-Tanbīhāt*. Tokoh ini meninggal di kota Baghdad tahun 672 H.
- d. Umar bin Muhammad bin Abdullah bin Muhammad al-Suhrawardi; tokoh sufi yang populer di kalangan Ahli Sunnah yang mengarang kitab *‘Awārif al-Ma‘ārif*.³⁹

Kesungguhannya dalam belajar ilmu, al-Baiḍāwī kecil tumbuh dan menjelma menjadi ulama yang terkemuka dan mahir dalam berbagai keilmuan Islam yang ada dan berkembang di masanya, terutama dalam ilmu Kalam, Mantiq, Uṣūl Fiqh, Fikih, Sastra dan Tafsir. Berkat penguasaannya dalam berbagai bidang disiplin ilmu tersebut, padat mengantarkan al-Baiḍāwī menjabat sebagai *Qāḍī al-Quḍāt* di kota Shirāz.⁴⁰

Selain memiliki guru yang banyak, al-Baiḍāwī memiliki murid-murid yang unggul. Di antara murid-murid al-Baiḍāwī ialah:

- a. Zainuddin al-Hankī, ia adalah murid al-Baiḍāwī yang menjadi salah satu guru dari tokoh yang bernama ‘Iḍd al-Din al-Ījī.
- b. Kamaluddin al-Marāghī, tokoh sufi yang lahir di Azerbaijan
- c. ‘Abdurrahman al-Aṣfahānī.

³⁹Ibid. 16-20.

⁴⁰Ibid. 12.

3. Kondisi Sosial dan Teologi al-Baiḍāwī

Sebagaimana yang telah kita ketahui bahwa tidak ada satupun sejarawan yang mencatat secara detail kehidupan al-Baiḍāwī. Bahkan dalam kitab-kitab sejarah tidak pernah tercantumkan tahun kelahiran al-Baiḍāwī. Tahun wafatnyaapun masih terdapat perselisihan antara sejarawan. Dari ketidak pastian tahun hidup dan wafatnya al-Baiḍāwī, maka sangat sulit memastikan kondisi sosial politik yang dijalani dan dialami oleh tokoh tafsir ini. Kendati demikian, dapat diperkirakan masa-masa hidup al-Baiḍāwī tidak lepas dari dinasti Abbasiyah secara umum dan khususnya dinasti Buwaihiyah yang bertempat di Shirāz.

Berkaitan dengan kondisi pemerintahan masa al-Baiḍāwī yang bertepatan pada dinasti Buwaihiyah, menyebutkan bahwa pada saat itu intervensi politik sangat kuat di dalam mempengaruhi dunia peradilan. Kalangan ahli fikih merasa khawatir jika sewaktu-waktu ditunjuk sebagai hakim, akan disuruh mengeluarkan fatwa yang melanggar syariat. Pada masa hidupnya al-Baiḍāwī perkembangan keilmuan mengalami kemajuan, meskipun masa al-Baiḍāwī termasuk fase kelima di mana terjadi kemunduran dalam segi obyektivitas dan otentitas periwayat.

Kondisi sosial yang terjadi pada masa dinasti Buwaihiyah yang berada dalam naungan bendera dinasti Abbasiyah sering kali terjadi perdebatan dalam masalah teologi. Hal itu disebabkan khalifah dinasti

- 5) *Lub al-Albāb fi 'Ilm al-I'rāb*; kitab yang diringkas dari kitab *al-Kāfiyah fi al-Nahw* yang di tulis oleh Ibn al-Hājib.
 - 6) Dia juga menulis buku sejarah dengan bahasa Persia yang berjudul *Nizām al-Tawārīkh*.
 - 7) *Sharh Maṭāli' al-Anwār fi al-Mantiq wa al-Hikmah*. Matan yang menjadi objek *Sharh* tersebut ditulis oleh Tāj al-Din al-Armawī.
 - 8) Kitab *Tuhfat al-Abrār*; kitab ini adaalah *Sharh* atas kitab *Maṣābīh Al-Sunnah*, karya Imam al-Baghawī.
 - 9) Kitab *Anwār al-Tanzīl wa Asrār al-Ta'wīl*, karya yang terakhir disebutkan ini masyhur dengan sebutan nama al-Baiḍāwī sendiri, yakni familiar dengan nama *Tafsīr al-Baiḍāwī*.⁴¹
- b. Bidang Fikih

Secara tematik, ayat-ayat al-Qur'an terklasifikasi ke dalam beberapa tema, di antaranya ayat-ayat hukum yang merupakan sumber utama penggalian hukum-hukum Fikih Islam. Pada ranah Fikih, perbedaan merupakan hal lumrah sejak era sahabat hingga sekarang. Dalam sejarah fikih Ahli Sunnah perbedaan-perbedaan pendapat fikih kemudian mengerucut menjadi empat madzhab besar dan eksis hingga sekarang, yaitu madzhab Maliki, Shāfi'i, Hanafi dan Ḥanbali. Sejak kemunculan empat madzhab, sulit atau hampir mustahil menemukan

⁴¹ Abbas Sulaiman, *Ṭawāli' al-Anwār min Maṭāli' al-Abzār* (Kairo: al-Maktabah al-Azhariyyah li al-Turāth, 1991) 12-14.

ulama yang keluar dari keempat madzhab ini. Begitu juga dengan al-Baiḍāwī, ia tidak keluar dari koridor madzhab fikih. Ia menganut fikih Shāfi'ī dan mengarang *al-Ghāyat al-Quṣwā fi Dirāyat al-Fatwā*, dalam Fikih Shāfi'ī.

Dalam madzhab Shāfi'ī Basmalah adalah bagian ayat dari surat al-Fatiḥah. Jadi ia dipandang bagian dari al-Qur'ān. Karena dipandang bagian dari surat al-Fatiḥah, maka membacanya dalam shalat adalah wajib. Sementara madzhab lain tidak menyatakan demikian, mereka mengatakan sebaliknya. Dalam masalah ini, sikap al-Baiḍāwī menunjukkan keberpihakannya kepada madzhab al-Shāfi'ī. Hal ini, dapat dilihat ketika ia menafsirkan surat pertama dari al-Qur'ān. Dengan tegas ia menyatakan bahwa Basmalah bagian dari al-Fatiḥah.⁴²

Secara tidak langsung, tendensi madzhab Shāfi'ī yang ia anut cukup mempengaruhi dirinya dalam menafsirkan ayat *Ahkām*. Hal ini dibuktikan dengan pendapat-pendapat yang ia pakai dalam ayat-ayat *Ahkām* adalah pendapat madzhab Shāfi'ī.

c. Bidang Akidah

Telah diketahui sebelumnya, bahwa aspek teologis seorang penafsir sangat berpengaruh dalam menafsiri al-Qur'ān, terutama ayat-ayat yang berbicara tentang Akidah. Al-Baiḍāwī adalah penganut aliran

⁴² Al-Qāḍī Nāṣir al-Dīn Abī Sa'id 'Abdullah bin 'Umar bin Muhammad al-Shairazī al-Baiḍāwī, *Anwār al-Tanzīl wa Asrār al-Ta'wīl*, (Bairūt: Dār al-Rashīd, 1421), 1/8.

وَالصَّلَاةِ الْوُسْطَىٰ أَيِ الْوَسْطَىٰ بَيْنَهَا، أَوْ الْفَضْلَىٰ مِنْهَا خُصُوصًا وَهِيَ صَلَاةُ الْعَصْرِ لِقَوْلِهِ عَلَيْهِ الصَّلَاةُ وَالسَّلَامُ يَوْمَ الْأَحْزَابِ «شَغَلُونَا عَنِ الصَّلَاةِ الْوَسْطَىٰ صَلَاةِ الْعَصْرِ مَلَأَ اللَّهُ بِيَوْمِهِمْ نَارًا»⁵³

Ketiga, menafsirkan Al-Qur'an dengan penjelasan sahabat dan *Tabi'in*. Contohnya dalam tafsirnya terhadap firman Allah dalam surat al-Rūm ayat 17-18:

فَسُبْحَانَ اللَّهِ حِينَ تُمْسُونَ وَحِينَ تُصْبِحُونَ ﴿١٧﴾ وَلَهُ الْحَمْدُ فِي السَّمَوَاتِ
وَالْأَرْضِ وَعَشِيًّا وَحِينَ تُظْهِرُونَ ﴿١٨﴾

“Maka bertasbihlah kepada Allah di waktu sore dan pagi. Dan bagi-Nya-lah segala puji di langit dan di bumi dan di waktu kamu berada pada petang hari dan di waktu kamu berada di waktu Zuhur.”⁵⁴

Dalam menafsirkan ayat ini, al-Baiḍāwī menyebutkan penafsiran Ibnu Abbas yang mengatakan, bahwa maksud bertasbih waktu petang adalah shalat Maghrib dan Shalat ‘Isha’, bertasbih waktu pagi adalah shalat subuh, waktu bertasbih waktu sore adalah Shalat Ashar dan bertasbih waktu siang adalah shalat Dzuhur.⁵⁵

Keempat, menafsiri ayat dengan *ra'yu*, seperti penafsiran pada ayat-ayat *Mutashābihāt*. Contohnya, al-Baiḍāwī menafsirkan

⁵³ Al-Baiḍāwī, *Anwār al-Tanzīl*. 1/147.

⁵⁴ Departemen Agama RI, *al-Qur'an dan Terjemahnya*. 406.

⁵⁵ Al-Baiḍāwī, *Anwār al-Tanzīl*. 4/203.

